

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00
Exterior: " año..... " 5.00
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1398-VICTORIA-1398

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

La República Argentina PAIS COLONIAL

Nuestros colegas *Vorwärts* y *Argentinisches Wochenblatt* se han ocupado del artículo aparecido en el n.º 41 de LA VANGUARDIA sobre el Estado y la inmigración, en que nos ocupábamos de este país, como país colonial. Los dos han interpretado mal nuestra opinión á ese respecto, aunque los dos representan puntos de vista muy diferentes. Ambos han entendido que para nosotros la República Argentina es un país colonial típico, comparable con lo que fueron los Estados Unidos hasta 15 ó 20 años atrás.

El *Argentinisches Wochenblatt* cita nuestro párrafo: «Aunque políticamente independiente, este es un país colonial del punto de vista económico. Todavía hay una inmensa extensión de tierra habitable y despoblada, aun no se han formado grandes masas de capital, y encuentra una completa contradicción entre ese modo de ver, y nuestra conducta política, al querer propagar aquí la doctrina del socialismo.

La objeción sería de peso si en el mismo artículo no hubiéramos hecho notar que la clase gobernante argentina, inepta y rapaz, apoderándose del suelo, ha establecido aquí casi de golpe las leyes de la explotación capitalista, y que esa violación de los preceptos de la «colonización sistemática» ha perjudicado al desarrollo del país.

La República Argentina es una colonia. Pero es la colonia muerta de que habla Marx. De 1790 á 1810, cuando no había buques á vapor, ni ferro-carriles, la población de los Estados Unidos subió de 3,929,000 á 7,239,000 habitantes. La población de la República Argentina en cambio, solo se ha duplicado en los últimos 26 años, apesar de la facilidad de las comunicaciones externas é internas. En 1869 era de 1,736,000 habitantes; en 1895 de 3,963,000.

Estamos, pues, en un país con la insuficiencia de los países nuevos, y con los vicios de los viejos, en el cual, desde que hay un proletariado y una clase propietaria, la propaganda socialista está en su lugar.

Con el *Vorwärts*, la cuestión es mucho mas sencilla. Nos atribuye la misma opinión que el *Argentinisches Wochenblatt*, pero está tan lejos de hacerla suya, que critica nuestra afirmación de que este es un país colonial.

En el fondo estamos completamente de acuerdo. Nuestro colega da á las palabras un significado muy estricto, y por eso ha encontrado en este caso un motivo de cuestión. A fin de evitarla, tendríamos que haber empleado un término especial, que no sabemos que exista, para designar los países como la República Argentina, que tiene con las colonias una semejanza demográfica, la población escasísima y en gran parte inmigrada, una semejanza económica, la escasez de capital, y una diferencia legal, la falta de tierra legalmente libre.

En Tucuman

En la capital de la provincia industrial del Norte se está organizando un club socialista. Ya era tiempo. Tucuman es el centro de la región azucarera; en ninguna otra parte de la República Argentina hay reunidas tantas y tan grandes fábricas como allí. En ninguna otra parte es tan densa la población.

Las condiciones materiales para nuestra propaganda están ya establecidas. La dificultad va á estar en el miserable estado del proletariado en esa provincia. Su bajo nivel intelectual ha permitido la vigencia de una inicu ley de conchavos, violatoria de la libertad de los ciudadanos, que sofoca en los que la sufren toda idea de emancipación.

Por ahí es que deben empezar los animosos compañeros que se preparan á enarbolar en Tucuman la redentora bandera del socialismo.

Lleven sus ataques ante todo contra esa ley de conchavos, enseñen al pueblo trabajador tucumano á odlarla, y á exigir su abolición. Mientras esta no sea un hecho habrá poco que esperar de una propaganda mas fundamental contra el capitalismo, y la clase que lo disfruta.

La prueba de que por ahí deben empezar, es que nada va á enfurecer tanto á la clase rica de Tucuman como la agitación contra la ley de conchavos. Los dueños de los cañaverales y de los ingenios se reírán de los que vayan allí á hablar de propiedad colectiva de los medios de producción. Pero han de perseguir con saña al trabajador que ose levantarse contra la ley de conchavos, que les permite explotar peor que á asalariados, como á esclavos, á los peones de sus establecimientos.

Compañeros de Tucuman! Ese es el puesto del peligro. Ese es vuestro puesto!

Vamos andando

Continúa la corriente de simpatía ó de respeto hácia nuestras ideas.

Hasta cierto punto, esto nos llena de orgullo, de orgullo noble y, digámoslo así, vivificante. Hemos sido de los primeros que en este país sometido al excepticismo y la indolencia propios de un presente de latrocinios, de ambiciones mezquinas y corruptoras, y de un pasado de pillaje y oprobiosas tiranías, — han desplegado la bandera del Socialismo, presentándola no ya solamente como emblema de justicia y bienestar para la clase trabajadora, sino en términos mas amplios, como agente de progreso y civilización para el país todo.

Al principio se nos motejó de «alorrantes y extrangeros» (1), buscando con ello menospreciarnos en el concepto público y hacer ridículas ó extrañas nuestras ideas.

Actualmente, á pesar de que hay quienes se fingen sordos y ciegos, reconócese generalmente, que el Socialismo, entre cuyos elementos hay tantos argentinos como extrangeros, echa aquí raíces y promete crecer y fructificar.

Nuestra propaganda ha servido para algo. Evidentemente, hemos conseguido un triunfo. Y esto nos anima á proseguir la marcha emprendida, sin vacilaciones y sin cobardías inexplicables en los que luchan contra un régimen de opresión, de violencias é infamias.

Nuestra constancia ha podido matar el horror ó el desprecio con que antes se miraba aquí al Socialismo.

Para bien del país — cuya cultura es tan deficiente, — y sobre todo, de la clase trabajadora, no tardará el día en que el Partido Socialista argentino represente una fuerza aun para los que hoy ni le reconocen como una entidad.

Equívocos

La prensa diaria se ocupa ahora con regularidad del movimiento socialista argentino.

Esto es indudablemente una gran ventaja para nosotros, porque, no pudiendo tener nuestros propios diarios, nos conviene aprovechar los que hay, á los fines de nuestra propaganda.

Es claro que los diarios, aunque estén bien informados del movimiento del punto de vista noticioso, no lo comprenden bien todavía, é incurrirán al comentario en errores de fondo y de forma.

Hace unos días decía *La Nación* que «los obreros sienten la necesidad de tener un representante en el Parlamento». Lo que los obreros necesitan no es «un representante», sino el Parlamento entero.

Hablar de un representante es tanto menos exacto, cuanto que en este país las elecciones de diputados al Congreso se hacen por escrutinio de lista, de modo que no tendremos ningun representante, ó tendremos varios.

Otros diarios hablan de jefes y señores en las filas del Partido.

Como dice Kautsky: «Toda lucha lleva inevitablemente á la primera fila á ciertas personas que en parte por sus condiciones personales, en parte por estar en mejores circunstancias, son los directores del movimiento». Pero el Partido Socialista, por su misma naturaleza igualitaria y democrática, solo puede poner en esos puestos hombres que todo lo esperan de la convicción y de la acción de la masa del pueblo, y que si con su inteligencia y su saber influyen en la opinión general del Partido, en realidad son los simples ejecutores de las resoluciones conscientemente tomadas por éste. No se parecen mucho, pues, á lo que ordinariamente se conoce por jefes.

En cuanto á los que sin ser proletarios, están en las filas del Partido, bien saben que en ellas no se reconocen preeminencias de clases, y son los primeros en exigir que así sea.

Los errores de palabra que criticamos pueden inspirar ideas equivocadas sobre el movimiento socialista, pero tendrán en cambio sobre nosotros una consecuencia benéfica. Van á acostumbrarnos aún mas á despreciar las palabras, y á atenernos solo á los hechos.

Programas de Partido

La Nación reconoce que los partidos mitrista, roqui-pelegrinista, y alem-irigoyenista no tienen programa; y los incita á adoptar uno, para que mejoren los procedimientos de propaganda en la política del país.

Esto es sencillamente tomar el rábano por las hojas.

¿Cómo pueden tener programa esas fracciones puramente personales?—Levantar un programa sería para ellas decretar su propia muerte.

Los programas han aparecido en la política junto con las agrupaciones de hombres conscientes, reunidos para sostener tal ó cual reforma, y no tal ó cual individuo. Por eso en este país el primero ha sido el del Partido Socialista.

Su aparición no significa un simple mejoramiento en la forma de la propaganda, que es lo que parece buscar *La Nación*; significa una revolución completa de la política.

Solo sobre las ruinas de los partidos existentes podrá la clase capitalista argentina levantar programas. Eso lo ha de tener que hacer pronto.

Hasta entonces habrá estado dividida en familias ó en tribus, según la importancia del lugar, habrán ensangrentado el país sus odios de gibelinos y gibelinos, pero no habrá formado verdaderos partidos, ni sostenido mas programa que el de explotar bárbaramente una clase trabajadora ignorante y sumisa.

El factor económico (1)

Todos los fenómenos sociales, hasta los que parecen mas distanciados del factor económico, están hoy íntimamente ligados con él y revelan al que los analiza un fondo esencialmente económico. Elijamos los hechos en apariencia mas distantes de las relaciones económicas, los de la vida y la muerte, del ma-

trimonio y la prostitución, del alcoholismo y del delito.

Podría creerse á primera vista, que las leyes de la vida son completamente independientes de la economía política, que nada tiene que ver con ellas el economista; y sin embargo, sucede justamente lo contrario. La duración de la vida de un hombre es esencialmente el producto de sus condiciones de fortuna ó de pobreza; tan es así que, mientras el rico tiene por término medio una existencia de 55 á 56 años, la vida del pobre es por término medio de 28. En París por ejemplo, en el barrio aristocrático de los Campos Eliseos, la mortalidad es de un 10 por mil, mientras que en el barrio pobre de Montparnasse es de 43 por mil. Esto quiere decir por consiguiente que el pobre vive menos que el rico, que la miseria le corta una parte de vida que la mortalidad es un producto de las condiciones económicas; fenómeno horrendo, al que dan una poética expresión los mansos salvajes de Australia, los cuales atribuyen á la concentración de la propiedad el primer origen de la muerte.

Veamos otro hecho interesante que se relaciona con este orden de consideraciones: la mortalidad de los niños. Durante mucho tiempo sostuvieron los estadísticos que la mayor mortalidad de la infancia era un fenómeno natural, producido por la menor resistencia que opone á las enfermedades el organismo mas débil de los niños. Pero otros observadores mas concienzudos han demostrado que donde las condiciones del bienestar son satisfactorias, los niños no dan á la mortalidad un contingente mayor que los adultos y que la mortalidad específica de los niños solo se halla entre las clases mas pobres. Así, por ejemplo, en las familias aristocráticas de Alemania, la mortalidad de los niños menores de 5 años es, según Casper, de 5,7 por ciento, mientras que en las poblaciones pobres de Berlín es de 34,5 por ciento. En Alemania se ha notado tambien que la mortalidad infantil es mas grande en las ciudades de mayor desarrollo industrial. En Bruselas la mortalidad de los niños menores de cinco años es de 6 por ciento en las familias de los capitalistas y de 54 por ciento en las de los obreros y sirvientes.

Y si tuviese que citar las cifras referentes á la Inglaterra, aparecería una diferencia aún mas grande; pero no quiero citarlas porque en este último país, el hecho doloroso que señalo se halla exacerbado por una influencia criminal de la que desearia no tener que ocuparme. Me refiero á la costumbre que tienen en el país de las esterlinas los padres obreros de asegurar una suma de dinero sobre la vida de sus hijos, só pretexto de proveer en caso de muerte á sus gastos fúnebres, y que induce con demasiada frecuencia á dichos padres á abreviar los días de sus pequeñuelos para ganar la cantidad asegurada; por eso la mortalidad de los niños pobres resulta de hecho mayor de la que habría bajo la acción inmediata y exclusiva del factor económico.

En nuestra época el término medio de la vida varía dócilmente con las condiciones de bienestar y de fortuna; lo que no sucedía en el pasado, en tiempos que por muchos conceptos habrían sido inferiores á los nuestros, pero en los que al menos existía la imparcialidad de la muerte y el poeta podía decir sin temor de ser desmentido:

*Pallida mors aequo pulsat pede
Pauperum tabernas, regumque turres.*

Y sirva esto contra el eterno estribillo de los optimistas, quienes afirman á cada momento que al fin de cuentas la desigualdad de fortunas no implica ningun grave desequilibrio, desde que un aumento de riqueza no es un aumento proporcional de gozes, puesto que las sensaciones repetidas se mitigan, pues un hombre por ejemplo, que va dos noches seguidas al teatro no siente un placer doble del que va una vez sola, ni el que tiene tres

manjares diferentes en su comida goza el triple del que come uno solo. Todo esto es absurdo, puesto que la desigualdad actual de fortunas no produce solamente una inútil e insensible exuberancia de goce á unos cuantos felices, sino que priva á las masas de lo necesario, infligiéndoles un sufrimiento perenne, que halla su coronamiento siniestro en una muerte prematura. La distribución actual de las fortunas no solo origina un pequeño incremento de felicidad para sus favoritos, sino que abre un espantoso abismo entre la existencia normal, fisiológica y duradera de éstos y la existencia degenerada, martirizada y truncada antes de tiempo, á que condena la mayoría del género humano.

Si del estudio de la muerte pasamos al de las enfermedades, hallamos aquí también el sello indeleble del elemento económico. Así, por ejemplo, un hecho que pareció durante largo tiempo inexplicable á la ciencia médica, es la frecuencia mayor de las enfermedades del pecho en las clases más pobres; pero algunos médicos ingleses han dado de este fenómeno una explicación que, si no es del todo poética, es sin embargo, muy interesante. La causa de la mayor prevalencia de las enfermedades del pecho en los pobres, no es mas que la suciedad que, tapando los poros, hace que toda la fatiga de la respiración recaiga en los pulmones; de modo que estos se debilitan y se hallan más fácilmente expuestos á las enfermedades. Se podrá decir, ciertamente, que nada impide á los pobres el ser mas aseados, y que por consecuencia, no es el elemento económico la causa de dicho fenómeno; pero también es cierto que cuando la miseria ha privado al hombre de las cosas mas necesarias á la existencia, la degradación de sus costumbres es irresistible y ninguna amonestación de moralista y de higienista puede llegar á salvarlo.

Hay algun hecho, en apariencia menos dominado por las relaciones económicas, que el matrimonio, esta unión sublime de dos almas apasionadas, de que tanto nos hablan los moralistas? Y sin embargo, lo vemos oscilar dócilmente bajo el influjo de los factores económicos. Durante largo tiempo he-

mos visto el número de los matrimonios variar rítmicamente con el precio de los cereales, crecer cuando dicho precio bajaba y disminuir cuando subía, justamente porque la baratura de los víveres, haciendo mas fácil el mantenimiento de la familia, funcionaba como un natural incentivo que seducía á los pobres al matrimonio. Pero, desde que en los países civilizados ha empezado á manifestarse terriblemente el fenómeno completamente nuevo de la depresión industrial, la baratura de los cereales no es siempre un incentivo para los matrimonios, porque muchas veces, esa misma baratura aumenta la depresión industrial que quita el empleo á las masas trabajadoras. ¿De qué le sirve en efecto, al obrero la baratura de los víveres si no tiene con que comprarlos? Hoy por consiguiente, el número de los matrimonios, en vez de oscilar en razón inversa del precio de los cereales, oscila en razón inversa de la intensidad de la depresión, esto es, en razón directa de las cifras del comercio internacional, de los precios de los artículos de exportación, etc., y en razón inversa del número de desocupados.—También las separaciones frecuentes entre los cónyuges, los divorcios, los adulterios, tan numerosos en este terrible fin de siglo, son en gran parte el resultado del criterio económico que preside los matrimonios modernos y liga por la fuerza una con otra á personas incompatibles y hostiles.

(Continuará.)

(1) Del libro: *Problemi sociali contemporanei*, conferencias dadas en la Universidad de Padua por el profesor Aquiles Loria.

El trabajo de las mujeres en Inglaterra

El número de las mujeres con profesión en Inglaterra y Gales ha subido segun el último censo industrial, á 600.000. El aumento ha sido mayor en las profesiones y oficios mas altamente situados. El número de las empleadas del Estado casi se ha triplicado,

subiendo de 3216 que habia en 1881, á 8546. Hay 789 carteras en lugar de 553. Los empleados del telégrafo y del teléfono son 4356, y en 1881 eran 2228. El número de las maestras y profesoras ha pasado de 123.995 á 145.375.

En el servicio municipal hay ahora 5165 empleadas; en 1881 habia 3017. Las pintoras, escultoras y grabadoras son ahora 3032 en vez de 1960; las escritoras, redactoras y cronistas 829 en vez de 481. Gran aumento muestra el número de las enfermeras y parteras, que ha pasado de 37821 á 53944. Las médicas son 101.

Las dependientes de tienda de 5.989 que eran en 1881, han pasado a ser 17.859. Las jardineras son 5046, y eran 3089; las vendedoras de música y libros 2240, en vez de 1671. El número de las músicas se ha elevado de 11.377 á 19.111; el de las actrices, de 2934 á 4696.

Un gran número de mujeres están en la industria de la encuadernación, en 1882 eran 10.592, hoy son 14.249.

En la tapicería, pulimento, y carpintería hay 13.144 obreras; las relojas son 1363, y eran 775. La fabricación de sombreros, vestidos y corsés ocupaba en 1881 un número de 557.995 mujeres; ahora ocupa 415.961. Aparte de las costadoras, cuyo número ha subido de 52.980 á 89.224.

Hay 3426 joyeras y plateras, 453 doradoras, 4527 tipógrafas, 349 litógrafas, y 118 coloristas.

Aparte de la agricultura, en la cual, debido á su decadencia general, ha disminuido mucho el número de trabajadoras, los únicos trabajos en que ese número ha disminuido son los empleos de cárceles, y la revisión de libros.

Las jefes de oficinas han aumentado de 100 á 166; las mujeres con profesión científica, de 1333 á 1465; las droguistas y farmacéuticas, de 631 á 1340.

Por primera vez aparecen mujeres entre los arquitectos, en número de 19, y entre los viajeros de comercio, en el de 165.

Parábola

Cierto número de hombres se unieron con fines útiles.

«¿Cómo debemos empezar? se preguntaron».

Y el mas anciano y juicioso les aconsejó: «Tomemos á nuestro servicio una fuerza que transforme en buenas obras nuestros buenos deseos.»

Sus compañeros siguieron el consejo, y pusieron un aviso en el diario indicando su intención.

Dos jóvenes se ofrecieron, la una de figura noble y esbelta, de fisonomía hermosa y buena, la otra flaca y pintada, con dientes postizos, pelo postizo, y fingida sonrisa.

«¿Quién eres tú? preguntaron los hombres á la primera solicitante.

«Me llamó el buen Hecho» respondió ella suavemente. «Tomadme á vuestro servicio y transformaré en buenas obras, vuestra buena voluntad.»

Los hombres miraban con complacencia á la hermosa joven.

«Y qué pides por tus servicios? le preguntaron.

«Todo lo que para vosotros es superfluo.» Contestó el buen Hecho.

Ellos sacudieron enojados la cabeza.

«¿Qué es lo que tú llamas superfluo?»

«Todo lo que teneis, que no os sea necesario.»

Furiosos, le señalaron la puerta, y dirigiéndose á la otra solicitante le preguntaron su nombre.

«Yo soy la Frase», contestó ésta y «os serviré de balde.»

Alegres, ellos le estrecharon la mano, y tomaron la Frase á su servicio.

Y estuvieron muy contentos con ella, porque no les tocaba el bolsillo, y, sin embargo, los conmovía á todos hasta el llanto, y sus corazones se elevaban tanto con los discursos de ella, que olvidaron por completo que con solo bonitas palabras no se calma el hambre. Pero en los casos difíciles la Frase se hacia acompañar de una ayudante vestida á

parte los proletarios que comprendan su propio interés.

Lo probable es que el Populismo pase, y que los elementos que hoy lo representan se disgreguen, para tomar las direcciones mas opuestas. Su aparición habrá sido con todo un fenómeno característico del caos que reina hoy en el mundo económico y político norteamericano; y habrá contribuido á poner de manifiesto los contrastes de clase.

El mas fundamental de estos contrastes el del proletariado y la burguesía, espera todavía su expresión en un movimiento socialista poderoso y revolucionario. El partido socialista norteamericano tiene un programa esmeradamente hecho, cuenta con hombres inteligentes, emplea todos los medios adelantados de propaganda, pero es todavía de muy escasa importancia numérica. Nunca ha reunido mas de 33.000 votos sobre el total de 12.500.000 electores que hay en el país. Hasta ahora no ha tenido mas representante en los cuerpos políticos, que un *alderman* (consejero municipal) en la ciudad de Paterson. El partido tiene un carácter acentuadamente extranjero; lo forman principalmente alemanes y judíos, cuya propaganda no es siempre hecha en las mejores condiciones para ser asimilada por la gente del país.

Pero el mayor obstáculo que á la propagación del socialismo se opone en los Estados Unidos, es indudablemente el estado intelectual del pueblo, cuyas concepciones generales son todavía de orden teológico ó metafísico. En política, como en moral, la gente subordina su conducta á pequeñas cuestiones, que á veces adquieren una importancia verdaderamente ridícula. Donde un partido prohibicionista que ve en el alcohol el origen de todos los males, y una A. P. A. (Sociedad Protectora Americana) para la cual toda la corrupción reinante es debida al influjo de la iglesia católica, pueden apasionar á muchos, donde toda una campaña electoral tal vez no acabe de resolver si se puede tomar cerveza los domingos, se explica que no tengan aún asidero sobre las conciencias las verdades positivas y generales del socialismo.

En los Estados Unidos

Los viejos partidos—El Populismo—Su apariencia socialista—La realidad—Libre acuñación de la plata—Lo que importa para el proletario—Significado y porvenir del Partido Populista—El Partido Socialista.

Los viejos partidos llamados republicano y demócrata, que hace cuarenta años luchaban respectivamente contra la esclavitud, y en defensa de ella, son todavía las agrupaciones políticas que predominan en los Estados Unidos. Solo que ya no sostienen grandes intereses, ni grandes principios, y en sus luchas estériles apenas está disfrazado el personalismo. Ultimamente el partido republicano ha sostenido el proteccionismo aduanero, y el demócrata naturalmente se ha puesto á combatirlo. Pero en el fondo no es una cuestión de doctrina económica. En la campaña electoral del año pasado, Slingerly, candidato demócrata para gobernador de Pensilvania, invocó en apoyo del libre cambio la opinión de muchos famosos republicanos, á lo que contestó el candidato Hastings de los republicanos, citando en pró del proteccionismo á muchos famosos demócratas. Sin duda algunos electores están realmente interesados en la cuestión de los impuestos de aduana. Pero la mayor parte no se preocupan de ella, y solo obedecen á impresiones del momento. En todo caso el gran factor de la política norteamericana, el elemento decisivo, es la maquinaria electoral dirigida por los *wire-pullers* de uno y otro bando, por las camarillas que manejan los titeres.

Sin embargo, el gigantesco desarrollo del capital y las crisis repetidas, no han podido producirse sin que al lado de los viejos partidos aparecieran otros representando las clases sociales amenazadas ó oprimidas.

De los partidos nuevos el que ha adquirido mayor desarrollo es el llamado Partido del Pueblo ó Partido Populista, el cual por el nombre, y por las circunstancias en que ha aparecido, merece una especial atención.

(17)

El Populismo ha nacido en los Estados del Oeste, donde son muchas las chacras hipotecadas, y abundan las minas de plata. La gran baja del precio de los cereales, y de la plata, ha sido en esos Estados una fuerte causa de descontento. Chacareros y propietarios de minas han querido defenderse de la ruina, formando un nuevo partido político. Aunque sus intereses poco tienen de comun con los de la clase proletaria, dieron á su exposición de principios cierto aspecto socialista, que ha llevado seguramente á sus filas algun número de obreros, y de gentes sentimentales. El programa adoptado por la convención de Omaha en 1892, entre otros fundamentos, dice lo siguiente: «El pueblo está desmoralizado; la mayor parte de los Estados se han visto obligados á aislar á los votantes en el sitio de la elección para impedir la intimidación y el soborno universales. Los diarios están generosamente subvencionados, y enmudecen; la opinión publica está en silencio; los negocios deprimidos; nuestros hogares hipotecados; el trabajo empobrecido; y la tierra concentrándose en manos de los capitalistas. Al obrero urbano se le niega el derecho de organización para su propia defensa..... El fruto del trabajo de millones, es atrevidamente robado para formar las colosales fortunas de unos pocos, sin precedentes en la historia de la humanidad; y los poseedores de éstas desprecian la República, y ponen en peligro, la libertad..... Durante un cuarto de siglo hemos presenciado las luchas de los dos grandes partidos políticos por el poder y el botín, mientras grandes perjuicios han recaído sobre el pueblo. Acusamos á las influencias directoras de ambos, de haber permitido que llegue el actual estado de cosas, sin esfuerzos serios para impedirlo ó atenuarlo.....»

Esa es la introducción. El programa propiamente dicho es muy diferente. Como la reforma mas urgente pide la acuñación libre é ilimitada de plata y oro en la proporción actual de 16 á 1, y aquí aparecen el error ó la superchería.

La proporción de 1 á 16 que hay en la moneda corriente de los Estados Unidos, y de otros países fué establecida cuando el oro y la plata se cambiaban en el mercado de los metales en esa misma proporción. Desde entonces la plata ha bajado tanto de valor con relación al oro, que hoy un gramo de oro vale algo mas de treinta gramos de plata. Si

en moneda acuñada todo el mundo dá y toma 16 de plata por 1 de oro, es porque, en los países en donde eso sucede, el Estado convierte á oro en esa misma proporción la plata acuñada que se le presenta. Se comprende que el Estado solo puede mantener esa proporción, ficticia y puramente legal, mientras es limitada la cantidad de plata acuñada. Si se decretara la libre acuñación de la plata, las piezas de plata acuñada no valdrían sino su valor real, es decir, el peso plata, no valdría sino más ó menos cincuenta centavos oro, exactamente como el peso plata mejicano, inconvertible por oro, pero que contiene la misma cantidad de platá que el peso plata americano, no vale hoy mas que medio peso americano, porque este es oro ó lo representa. Pero ese peso plata tendría siempre el nombre legal de «un peso». Habría entonces lo que los populistas llaman «dinero barato». El oro desaparecería de la circulación. Todas las deudas se pagarían con pesos de cincuenta centavos. Los productos inmediatamente subirían al doble de su precio actual y los chacareros pagarían sus hipotecas con la mitad de lo que hoy deben. Los acreedores en cambio sufrirían y, entre ellos, los eternos acreedores, los obreros á quienes siempre se les debe, y nunca se les abre crédito. Los salarios bajarían á la mitad, á lo menos en el primer momento, como en los países de curso forzoso bajan á la mitad cuando se desvaloriza el papel, y el oro sube de 150 á 300. En una palabra, la libre acuñación de la plata es un excelente programa para la clase media en vías de arruinarse, pero pretender que la clase trabajadora también ganaría algo con ella, es una solemne impostura.

En las elecciones de 1894 el Partido Populista obtuvo un éxito relativo, reuniendo mas de dos millones de votos. Este año la agitación por la libre acuñación de la plata ha sido muy viva. En Illinois ha llegado á amenazar la unidad del Partido Demócrata, pues una convención de este partido, reflejando las ideas del Gobernador Altgeld, se declaró por lo que se llama «plata libre». Pero el gran capital no va á dejar prosperar esta doctrina. Ya se ha producido una vigorosa reacción en defensa del sistema monetario actual, encabezada por otros hombres prominentes del Partido Demócrata, y en la cual directa ó indirectamente han de tomar

la última moda, siempre recién peinada, y con un rollo de papeles bajo el brazo. Caminaba con mucha energía, y su semblante tenía la expresión de una firmeza terrible. Se llamaba la Resolución.

Pronto fué también la Resolución del agrado de todos los asociados, porque tampoco ella costaba nada, y no era ménos tranquilizadora para la conciencia. Era tan buena como la misma Hecho; ella *resolvía* hacer lo que ésta ejecutaba. Pero una vez que había recibido aceptación entusiasta y unánime, nadie oía hablar mas de ella.

(Del Neue Welt-Kalender)

Desidia y miseria

Nuestro compañero Ciribella que vive cerca de los Corrales, nos denuncia un hecho que a la vez pone de manifiesto la miseria en que vive cierta gente, y la desidia que para el cumplimiento de su deber tienen las autoridades municipales.

Hay en los Corrales una inspección de carnes, dirigida por veterinarios municipales, para apartar e inutilizar la carne de los animales enfermos de tuberculosis, etc. Esto se hace mas ó menos bien. Las reses enfermas son apartadas, y hasta parece que se les echa alguna preparación química á fin de inutilizarlas para el consumo. Pues bien, dejan la carne en el sitio, hasta que gente muy pobre del barrio, la lleva en pedazos á sus casas para comérsela! A veces, de la res enferma é inutilizada no quedan sino los huesos.

En el depósito 24 de Noviembre

José Casot, uno de los socialistas presos por repartir el manifiesto del Partido, describe la vida de la cárcel de la manera siguiente: Cuando llega al depósito un hombre preso por cualquier causa, en la alcaldía se le registra todo entero.

Acompañado de un llavero pasa en seguida al calabozo que le está destinado.

Si se le ocurre escribir á la familia, y esta no vive á mas de quince cuadras de distancia, una carta le cuesta dos pesos, á mayor distancia le cuesta tres pesos, mas la estampilla.

A las cuatro de la mañana se oye el toque de un tambor; es la señal de levantarse, para ir á lavarse. Una vez lavados, pasan todos, á un patio que da sobre la calle de Victoria, y es como una calle. En el medio se colocan los detenidos, y no pueden poner ni un pié sobre la vereda donde andan bomberos armados á remington; si alguno se descuida, y lo hace, el bombero le da un culatazo, y si rezonga, lo ponen de planton. Estar de planton es estar de pié con la cara á la pared, á un palmo de distancia de esta, con esposas, y custodiado por un bombero.

Pasan lista, y se vuelve al calabozo. A las diez y media dan la voz á comer; abren la reja, salen los presos de dos en dos, y en la mitad del camino encuentran un llavero que entrega á cada individuo un panico, que no pesa ni tres onzas. Pocos pasos mas allá un atorante hace el reparto de la comida, que consiste en un plato de caldo, que parece agua sucia, y una carne que no la comerían los perros. Toda la limpieza es hecha por la gente que recogen en el bajo, y en el Paseo de Julio.

A los cinco minutos todos han de haber comido. A las cinco de la tarde se repite la misma comida, á las ocho todos estan acostados, y á las nueve ya no se puede ni fumar un cigarrillo.

Desde Córdoba

Nuestro compañero Carreira nos escribe sobre los progresos de nuestra causa en esa ciudad.

Gran número de trabajadores acuden á las conferencias de propaganda que todas las semanas da el Centro Socialista en su espacio local.

En su carta nos habla del siguiente estúpido abuso:

«No hace mucho todavía hemos asistido en esta ciudad á un espectáculo por demás repugnante.

«Un hombre trabajador, que pasaba por casualidad por donde venia una gran proce-

sión, no se quitó el sombrero, sin duda por que iria pensando en el mejor modo de dar el pan á sus hijos, y es natural que al embargar su pensamiento ideas tan lícitas, de lo que menos se preocupara fuera de la tal representación cómico-religiosa. Pues bien; la policía, digna émula de tal compañía, sociedad ó como sea, obligó á la fuerza á descubrirse, y al día siguiente ya se preparaba el espectáculo de excomunió en uno de los templos de esta ciudad, en la cual no descansaremos, hasta que la clase trabajadora, tan oprimida aquí, llegue al convencimiento de que hay que luchar por medio de la unión para desterrar esas embrutecedoras ideas dignas solamente del tiempo de la barbarie».

EXTERIOR

REPÚBLICA ORIENTAL

Los marmolistas de Montevideo acaban de declararse en huelga, pidiendo aumento de salario.

Dado lo perfecto de su organización y el entusiasmo de que están animados, es de esperar que obtengan un rápido y completo triunfo.

ESTADOS UNIDOS

Desde Agosto de 1892 en que se promulgó la ley estableciendo la jornada de ocho horas en las obras del Estado, por primera vez se ha ensayado obligar á un empresario á cumplirla. Los obreros del empresario MacVaugh lo acusaron ante la Federación del Trabajo de hacerlos trabajar mas de ocho horas. La Federación solicitó en seguida el encarcelamiento del contratista. Así se hizo, obteniendo el acusado libertad provisional por medio de una fianza de 1000 pesos.

En las recientes elecciones municipales de Nueva York ha vuelto á recuperar sus puestos la famosa *Tammany Hall*, que es una especie de *Patrol* neoyorkino.

Hace un año se festejó su caída como un acontecimiento, al grito de «Buen gobierno». Está visto lo que durará el buen gobierno en los Estados Unidos, mientras esté entregado á la clase capitalista.

ALEMANIA

Despechado por el fracaso de la nueva ley proyectada contra la Democracia Social, el gobierno alemán persigue á ésta de la manera mas brutal, con todos los recursos de una policía numerosa, y una magistratura complaciente. Todos los días hay secuestros de periódicos, arrestos de redactores, condenas, etc.

Tres redactores del *Vorwärts* de Berlín acaban de ser condenados á prisión, por delito de lesa-majestad.

Muy curioso es el caso de la *Volksstimme* de Magdeburgo, cuya redacción fué condenada por haber citado la palabra *Rolle* (turba) con que el emperador se refirió á los socialistas. La acusación decía que en la citación de esa palabra imperial habia ofensa indirecta al soberano.

FRANCIA

Los delegados de los obreros vidrieros de Carmaux han pedido á Bourgeois, Presidente del Consejo de ministros, que sirva de árbitro en la cuestión que ha motivado la huelga que se sostiene desde hace tanto tiempo.

ITALIA

El diputado Casilli, representante del 10º colegio electoral de Nápoles, y miembro que fué de la Internacional acaba de declarar su adhesión al Partido Socialista Italiano. Con su inscripción en el grupo Parlamentario socialista, forman ahora este ocho diputados en ejercicio de su cargo (Agnini, Berenini, Casilli, Costa, De Marinis, Ferri, Prampolini, Salsi) y tres que Crispi tiene todavía encarcelados (Barbato, Boeco y De Felice).

GRAN BRETAÑA

Los patrones de los astilleros del Clyde han suspendido á la cuarta parte de los obreros que ocupan, para debilitar la ayuda que estos prestan á sus compañeros, los obreros huelguistas de Belfast. Lo probable es que esa medida de los patrones determine tambien en Escocia una huelga general.

BÉLGICA

Gante está siendo el teatro de una agitación obrera muy activa.

A la huelga declarada contra el patron metalurgista Kerkhove, respondieron los otros patrones cerrando sus establecimientos para quitar á los obreros los recursos con que pudieran sostener la huelga. Esta por eso no ha cedido. De toda Bélgica llegan donativos para la huelga. La cooperativa socialista Vooruit ha hecho para ese fin dos donativos uno de 2000 francos, y otro de 5000.

La causa de la huelga es que todos los obreros de la casa Kerkhove pidieron para ellos, salarios tan altos, como los que la casa pagaba á los obreros llevados a Gante de otras partes del país.

La huelga de tejedores, que tuvo lugar últimamente, ha triunfado, debido en parte seguramente al apoyo de la gran sociedad *Vooruit*.

Los obreros tipógrafos han abandonado el trabajo en todos los periódicos, excepto en los socialistas.

NOTAS

Durante los diez primeros meses de los tres años anteriores (1892-93-94) entraron al Puerto de Buenos Aires un término medio de 616 vapores, de 1.458,422 toneladas de registro. En los diez meses que han pasado del corriente año han entrado 837 vapores, de 1.998,758 toneladas de registro.

La prosperidad que renace en el mercado universal, se traduce en un fuerte aumento de la industria y del comercio en la República Argentina.

Estas son las épocas propicias para reclamar mejoras en las condiciones del trabajo. Si las sociedades obreras no las consiguen en los tiempos de auge, ménos las conseguirán seguramente cuando vuelva la crisis.

Se sabia que las compañías de gas tienen entre ellas un arreglo por el cual todas se obligan á no proveer de gas á consumidor alguno que adeude algo á una cualquiera de ellas. Así se aseguran del cobro, y pueden tiranizar impunemente al público. Las empresas combinadas acaban de mostrar ahora que forman un verdadero *ring*, y que están dispuestas á sacar todo el provecho posible del monopolio de que disfrutan. La Municipalidad de la Capital ha llamado á licitación para el alumbrado á gas de la ciudad, y todas las empresas se han ofrecido á hacerlo exactamente por el mismo precio, muy subido por cierto. La Municipalidad se ha indignado y ha rechazado todas las propuestas. «Cómo!», habrá dicho, «á mi con esas! Para eso habré dejado remover cien veces el pavimento de las calles, y establecer en cada una, doble ó triple cañería!»

Exactamente. El modo más seguro de que el gas sea caro es dejar su provisión entregada á empresas particulares, que empiezan gastando en instalaciones un capital doble ó triple del que se necesita. Después ellas saben siempre arreglarse para sacar el interés del dinero.

Ventajas de la libre competencia!

El Consejo Nacional de Educación ha mandado proveer de ropa y calzado á los niños que van descalzos y en mangas de camisa á la escuela núm. 9 del distrito 13º. La medida es buena, sino se hace creer á esos niños que reciben una limosna.

Es muy extraño el empeño con que los titeres de Pellegrini defienden en el Congreso la empresa Madero, constructora del puerto. Será por que se terminen cuanto antes las obras? Será por puro amor al engrandecimiento del comercio argentino?

El mismo Holden ya está preparando, sin embargo, los mismos fantoches para poner trabas á la importación con impuestos altísimos, aunque por represalias se cierran algunos mercados para los productos de este país. Si son tan sinceramente proteccionistas, deberían pedir mas bien que se cierre el canal de entrada del puerto. O si son tan amigos del puerto, deberían hacer que pase por este la mayor cantidad posible de mercaderías, suprimiendo los derechos de aduana, que pesan sobre el pueblo.

De Salta llega una noticia curiosísima. Hay huelga de carniceros, debida á medidas toma-

das por la municipalidad que han desagradado á los que ejercen el oficio. Pero algunos «caballeros» hacen la provisión de carne á un precio menor al que se pagaba antes. La Municipalidad ha contribuido á este feliz resultado, exonerando á los «caballeros» del impuesto de demolladura, que pagaban naturalmente los «carniceros».

Jorge Navarro Viola, joven electricista, y mas joven aun escritor político, ha aprehendido de buenas á primeras la cuestión social en un artículo aparecido en *La Nación*. Basándose sobre lo que no ha visto en sus recientes viajes por Estados Unidos y Europa, el mocito establece el mas extraordinario contraste entre esas dos regiones, y dejando «á otros la larga y penosa tarea de enseñar al pueblo», él se pone á dar buenos consejos á nuestros ricos.

En Estados Unidos, les dice, no hay socialistas que pidan la repartición de las grandes fortunas (!!), porque los millonarios sustentan y hacen vivir un número de trabajadores y proletarios proporcional á su propia fortuna. En Europa los burgueses son mas egoístas, no hacen vivir á nadie, ellos solos se lo hacen todo. En Estados Unidos los potentados son tan buenos, que tienen enormes redes ferroviarias, grandes fábricas, etc. para que pueda vivir la gente. En Europa todas son casas bancarias, y de alto comercio, de las que ni come, ni vive la clase baja. Imitad á los millonarios de Norte América.

Lo que dice el joven Navarro Viola sería un gran descubrimiento, si no fuera un solemne desatino.

Pero como en algunas partes de su artículo parece vislumbrar algo de la verdad, como parecen animarlo buenas intenciones, como es muy joven, hay que disculparlo.

Aquí en todas partes, el Congreso no se ocupa sino de negocios: el puerto Mañero, la venta de tierras públicas, los impuestos, los derechos de aduana. En nada de lo que afecta los intereses de la clase gobernante se aplica el precepto de *laissez faire, laissez passer*.

Este solo es bueno cuando la clase obrera reclama leyes protectoras, que regularicen las relaciones del capital y del trabajo. Entonces es cuando ministros y diputados sostienen que el Estado no debe intervenir en las relaciones económicas, sino dejarlas entregadas á la ley natural, en virtud de la cual el pez grande se come al chico.

A propósito de la venta de tierras públicas en la Tierra del Fuego, el ministro Bermejo ha dicho que cuando el Estado vende tierras lo hace por el bien social, mientras que los particulares solo las venden por el provecho propio. Se ha de arrepentir de haber hecho una afirmación tan atrevida en un hombre de su clase. No sostendrá alguna vez que los capitalistas especuladores en tierras, como en cualquiera otra cosa, desempeñan una alta función social?—Y entonces no mentiría mas que ahora al decir que el Estado argentino, en manos de los que han saqueado al pueblo y han acaparado casi todo el suelo del país, vende ahora las tierras que le quedan «por el bien social.» Ha de ser para el bien de unos pocos privilegiados.

Las tierras en cuestión se van á vender á razón de \$ 1000 oro la legua y la Cámara ha limitado á 1000 hectáreas la extensión que podrá comprar una persona. Se comprende la exactitud con que se cumplirá esa resolución.

En la discusión del asunto el Sr. Varela habló contra los latifundios; y el diputado Demaria, puso de manifiesto todo su radicalismo, defendiendo la venta en fracciones de gran extensión.

Ya saben los trabajadores. Si conocen 1000 buenas hectáreas en la Tierra del Fuego, si tienen 400 pesos oro con que comprarlas, si tienen tambien con que construir su habitación en un país muy frio, y capital con que explotar ese campo, si cuentan con cuñas para mover su solicitud de compra, é impedir que algun poderoso les arrebatte la concesión, no pueden quejarse de su suerte.

De Europa no nos llegan ahora sino dos clases de noticias: las unas relativas á la clase rica, nos hacen saber sus escándalos;

las otras, relativas a la clase trabajadora, nos informan de sus triunfos.

Las principales compañías de vapores de Hamburgo, Bremen, Amberes, y las líneas inglesas al río de la Plata han llegado a un arreglo para suprimir entre ellas la competencia, y disfrutar del monopolio. Han establecido precios uniformes para la carga, y los pasajes, y se proponen impedir el establecimiento de nuevas líneas.

Además de los trusts internos, va a pesar sobre este país esta nueva combinación de grandes empresas extranjeras. Pero por ahora este es un mal que no tiene remedio. Nada pierden contra esas combinaciones las leyes prohibitivas mas rigurosas. El monopolio final es inevitable en el sistema industrial moderno. De lo que se trata es de ponerlo en buenas manos, en las manos del pueblo.

Tiranía

El empleado Mendiharat, de la oficina de Material y Tracción de los talleres del Ferrocarril del Oeste en Tolosa, se ha visto obligado a renunciar por la odiosa tiranía que hace pesar sobre sus subordinados el jefe de la oficina. Mendiharat es socialista, y tal vez eso haya contribuido a hacerlo salir de su empleo, a pesar de sus cuatro años de buenos servicios en el puesto.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

COMITÉ EJECUTIVO

Se reunió el lunes el Comité Ejecutivo. Resolvió someter a la aprobación de las agrupaciones las proposiciones siguientes:

Que la contribución a la Caja Central del Partido sea proporcional al número de socios de cada agrupación, y a razón de diez centavos por cada asociado.

Que a nombre del Partido Socialista Argentino sean presentadas al Congreso Obrero Internacional que se reunirá en Londres en 1896, las dos proposiciones siguientes:

1° Que los socialistas de origen europeo establecidos en América adapten su acción al medio en que actúan, para que sus ideas sean mas asimilables, y su propaganda mas eficaz.

2° Que el Congreso condene la práctica del duelo como una costumbre absurda y bárbara, que está en abierta contradicción con la moral sencilla y positiva de la clase obrera, y del Partido Socialista.

NUEVOS CENTROS SOCIALISTAS

Próximamente tendrá lugar una reunión general de obreros que simpatizan con las teorías del socialismo a fin de constituir el Centro Socialista Obrero de la 7ª sección de La Plata, que comprende Villa Elisa, Los Hornos, Ringuet y Tolosa.

Con este motivo se repartirán manifiestos con el programa del Partido.

Teniendo en cuenta el número de trabajadores que existe en esa sección, no es aventurado afirmar que el nuevo centro será de la mayor importancia.

Los compañeros de Tucuman, no quieren permanecer indiferentes, pues segun una carta de un compañero que tenemos a la vista, ya han celebrado varias reuniones preparatorias.

OFICIALES SASTRES DE LA PLATA

Para el martes 12 del corriente están invitados los oficiales de dicha ciudad a reunirse en asamblea general en el local calle 7 n° 717 (altos) para tomar en consideración el proyecto de carta orgánica presentado por el compañero Miguel A. Fondevila. La reunión será a las 7 p. m.

La secretaria de la Sociedad se ha instalado en la calle 4 n° 1122, donde pueden dirigirse los socios a cualquier hora.

CAJA CENTRAL

Octubre 31 de 1895

DEBE

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

Obreros de Tolosa..... \$ 5.00

J. A. L.....	2.00
J. I.....	1.00
J. B. J.....	5.00
A. P.....	0.50

\$ 13.50

HABER

Una libreta.....	0.30
Una resma. papel timbrado y 400 sobres.....	11.00
Saldo.....	2.20

\$ 13.50

El Tesorero, José A. Lebrón.

CLUB SOCIALISTA DE QUILMES

En ese pueblo acaba como hemos dicho en nuestro número anterior, de fundarse un centro socialista.

El Domingo se celebró una reunión de propaganda en el espacioso salón de la sociedad «Cristoforo Colombo», cedido galantemente para ello.

A las dos de la tarde se hallaba el salón completamente lleno de concurrentes; jamás hubiéramos creído tal entusiasmo en una reunión semejante, máxime si se tiene en cuenta el desconocimiento que existe en lo que a socialismo se refiere.

A las 2 de la tarde abrió la sesión el compañero José A. Lebrón, que dicho sea de paso, fué el fundador de dicho centro.

Habló en seguida Mariano García, quien fué muy aplaudido.

José Ingenieros, delegado del comité ejecutivo, habló extensamente y demostró los inmensos beneficios que reportaría no solamente para la clase trabajadora sino para toda la humanidad, el triunfo del socialismo, cuyas teorías explicó con toda claridad.

Todos los demás oradores estuvieron muy acertados.

Los inscriptos en este nuevo centro son 49.

La propiedad privada es obra de la sociedad, y está sujeta a ser revocada por ésta hasta el último centimo, siempre que sea necesario.

FRANKLIN.

[1706-179]

Centro Socialista Obrero

Se convoca a los compañeros del Centro Socialista Obrero a la asamblea general que tendrá lugar el domingo 10 de Noviembre a las 8 de la noche.

ORDEN DEL DIA

- Lectura del acta de la sesión anterior.
- Correspondencia.
- Balance.
- Informe de la Administración de LA VANGUARDIA.
- Nombramiento de Bibliotecario.
- Asuntos varios.

El Comité.

CONFERENCIA

Hoy sábado 9 del corriente a las 8 de la noche, tendrá lugar en nuestro local Victoria 1308, la conferencia que dará el ingeniero J. B. Holway, quien desarrollara este tema: *El Socialismo.*

MOVIMIENTO GREMIAL

OBREROS LADRILLEROS

Nuestro compañero Pio Rovere nos denuncia un abuso de que han sido víctimas él, y varios otros trabajadores de la casa de Ambrosio Camella, calles de Bellavista y Gaitana. Fueron contratados para trabajar por 40 \$ al mes, pero vinieron las últimas lluvias, que perjudicaron al patron, y éste, que nunca reparte las ganancias, les ha hecho pagar a los peones sus pérdidas, rebajándoles del pago convenido.

A Rovere por mas de trece días de trabajo, solo le ha pagado 13 \$.

Esto no sucedería, ó sería mas difícil, si se mantuviera organizada la sociedad de obreros ladrilleros que se fundó el año pasado.

CONCORDIA

En aquella ciudad la clase trabajadora se apresta a tomar una parte activa en el mo-

vimiento obrero que día a día toma mayor incremento en toda la República.

Primeramente fueron los sastres que fundaron la sociedad gremial; ahora son los carpinteros y albañiles los que hacen los trabajos preliminares a fin de constituirse en sociedad de resistencia.

El ejemplo de estos obreros, debe ser imitado por los demás que existen en aquella localidad, a fin de que no quede uno sin asociarse, único medio de poder mejorar en algo la actual situación de los asalariados.

HUELGA TRIUNFANTE

Los obreros curtidores que trabajan en las diferentes curtiembres de los Corrales, el lunes se negaron a entrar a los talleres a la una de la tarde, pidiendo una hora y media de descanso en vez de una que daban.

La unión que existía entre estos obreros, les dió un triunfo completo.

HUELGA DE PINTORES

Los que no estén en antecedentes de la situación de los obreros pintores, en lo que se refiere a las condiciones del trabajo, salario, horario etc, seguramente dirán que son exigentes en pedir como mínimum de salario \$ 3.50 y la jornada de 8 horas.

Conviene por lo tanto aclarar este punto. El trabajo de pintor, no es continuo, se trabaja con regularidad solo en Noviembre, Diciembre, Enero y Febrero: los demás meses del año el trabajo es escaso.

En los meses de Junio, Julio y Agosto, puede decirse que no trabajan ni la décima parte de los obreros.

El término medio de los salarios pagados hasta la fecha, es de tres pesos por día.

En los meses que el trabajo abunda, se trabaja solamente cuando el tiempo es bueno. Respecto a horario nunca ha existido uno uniforme; se ha trabajado hasta la fecha segun la costumbre de la casa: que ha variado en verano de 10 a 12 horas y en invierno generalmente 8 horas.

La forma de pago como el horario, ha estado al capricho del patron; algunos pagaban por semana, (los menos); otros por quincenas y no pocos cuando querían entregando pequeñas cantidades a cuenta, como ocurre con el famoso Pinchetti, Vannicola y Orlandi, etc.

Los obreros pintores se han visto en la necesidad de declararse en huelga, en vista del vil proceder de los empresarios, que durante un año y pico no se resolvieron a dar una contestación concreta, respecto a una circular enviada por la sociedad obreros pintores en Septiembre del año pasado y que apareció en nuestras columnas.

El domingo pasado se reunieron en el café Roma, situado en la calle Charcas 1383; en dicho café existe un gran sótano, en el cual estaban más de 500 pintores.

Una gran cantidad de obreros no pudieron tomar parte en la reunión por lo reducido del local.

Presidía la sesión Carlos Pellegrini; varios obreros hicieron uso de la palabra estando todos de acuerdo en demostrar el proceder incorrecto de los empresarios pintores que desde el mes de septiembre del año anterior, aun no contestaron a una circular enviada por los obreros asociados.

Los oradores no estaban de acuerdo en una cosa, unos querían que se declarara huelga parcial y otros general; puesta a votación cual de los dos temperamentos debían adoptar, se resolvió por mayoría absoluta que fuera parcial.

A fin de no tener preferencias con ningún empresario en vista de que en su inmensa mayoría son iguales, se pidió a la asamblea que se diera los nombres de los empresarios para extraer por suerte los cuatro a quienes primeramente se le declararía la huelga, resultando las siguientes casas:

Empresarios Braga y Pellosi, pinturerías de Paris y Fumasoli.

Varios obreros se ofrecieron voluntariamente para formar la comisión de la huelga; La resolución de esta asamblea fué saludada con entusiastas aclamaciones y aplausos.

Una vez terminada la reunión algunos anarquistas quisieron hacer uso de la palabra, pero tuvieron que desistir en vista de la silbatina que les hicieron los trabajadores que allí estaban congregados.

El lunes a primera hora la comisión de la

huelga se presentó a la pinturería de Paris, y de los empresarios Braga y Pellosi presentando la nota en que se comunicaba lo resuelto en la asamblea del domingo.

Ninguno de estos patrones quiso firmar. Sin embargo los oficiales que trabajaban en esas casas abandonaron el trabajo y creyeron conveniente invitar a los obreros de la pinturería de Monserrat a que abandonaran el trabajo, en el primer momento unos 50 obreros siguieron a los huelguistas, pero los dueños de ese establecimiento a fin de engañar a los obreros les ofrecieron un arreglo que seguramente no pasará de una promesa. Sin embargo el martes muchos de los que habían abandonado el trabajo volvieron a él.

El empresario Félix Boggio, que hace 8 años que está trabajando en la casa de Gobierno, fué el primero que firmó el pedido de los obreros, enviando él mismo a la sociedad a un obrero para que se presentara con la solicitud.

Al empresario Sackman se presentó la comisión; el martes este señor manifestó no tener inconveniente en firmar, haciéndolo en el acto. Siguiendo firmando los siguientes: Litzon, Natta, Demarchi, Putini, Bertosa, Testorelli, Ruguoni, Dellarcia, Fontanals, y Albertti.

El miércoles a la noche se reunieron los huelguistas en nuestro local en asamblea extraordinaria a fin de cambiar ideas sobre la actitud que debían asumir en vista del proceder de algunos empresarios.

Los asistentes a esa reunión eran mas de 500. Respecto a la forma de la huelga había dos pareceres, unos querían que fuera general para los que aun no habían firmado y otros que se continuara con 4 ó 5 empresarios. Esta última fué la que prevaleció.

El jueves de mañana abandonaron el trabajo los obreros de la casa de Ruggero Bossi del Baron Fiori.

REUNIONES OBRERAS

TIPOGRAFOS

En el local del Centro Socialista Obrero se reúnen los obreros de este gremio en asamblea extraordinaria, el domingo a las 2 de la tarde, a fin de tratar asuntos de la mayor importancia.

Centro Socialista Obrero

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos socialistas de Europa.

BIBLIOTECA

DE

La Vanguardia

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

<i>Socialismo y Ciencia positiva</i> , por ENRIQUE FERRI.....	1.00
<i>Estudio sobre el socialismo científico</i> , por GABRIEL DEVILLE.....	0.20
<i>Observaciones sobre la cuestión social</i> , por DE AMICIS.....	0.20
<i>Ley de los salarios</i> , por JULIO GUESDE.....	0.20
<i>Socialismo utópico y socialismo científico</i> , por ENGELS.....	0.20
<i>La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas</i> , por PABLO LAFARGUE.....	0.20
<i>Manifiesto Comunista</i> , por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....	0.15
<i>Obreros y Patrones</i> , por ADRIAN PATRONI.....	0.20

EN IDIOMA ITALIANO

S. Colombo—La libertà e la morale nel socialismo..... 0.100

NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

OTRA.—En las remesas de folletos que se hagan al interior se cargará el franqueo.